



Mi Universidad

Ensayo

Royber Domínguez Hernández

1° Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

1° Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de Septiembre de 2024

INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología: es la ciencia que estudia la realidad humana, sus sociedades, culturas y formas de organización, aborda como el origen, como ha cambiado y sigue cambiando la humanidad. Estudia los rasgos físicos y culturales, la ciencia para entender y relacionarnos con las diferentes ideologías que existen en el mundo.

La antropología médica: es un subcampo de la antropología se dice que surgieron diferentes términos de la antropología como lo son: “antropología de la medicina”, “antropología de la salud”, “antropología de la enfermedad”. La antropología, la medicina y la práctica médica se derivan de lo más antiguo, es decir, se considera historia.

A medida que la medicina fue encerrando sus estudios en las zonas hospitalarias y experimentales en laboratorios, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso.

Gracias a los denominados “Nursing Studies” se fueron adaptando nuevas ideas antropológicas, estas abrieron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos en la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinar.

En el siglo XX, profesionales antropólogos y médicos compartieron la noción de medicina popular, tradicional o folk (folk medicine). Con este concepto podían describir como los campesinos europeos y latinoamericanos empleaban sus recursos para poder sobrellevar sus problemas en el ámbito de la medicina. Especialmente aplicaban sus conocimientos con un énfasis etnobotánico.

Se mantiene que las investigaciones etnográficas son indispensables en como el paciente y sus relaciones sociales incorporan el conocimiento sobre salud y enfermedad con la experiencia de las influencias culturales complejas que derivan de las características de sus relaciones sociales en las sociedades avanzadas.

La sociología tiene un gran aporte en el estudio de salud y medico radica un papel importante, juegan los factores sociales en la determinación de la salud de los individuos, de los grupos y de la sociedad en su conjunto.

sabemos que el estado de salud guarda relación con la desigualdad social de forma que la organización social influye en el tipo y la distribución de las enfermedades. Se menciona que algunos estudios han identificado que las enfermedades se relacionan con la estructura

social del individuo, también se dice que las reacciones hacia las enfermedades son diferentes igualmente por el estatus social.

Algunas enfermedades crónicas juegan un papel importante por el ámbito familiar y social, ya que las causas de estas son provenientes del estilo de vida y culturas modernas, como son el cáncer, enfermedades cardiovasculares, Alzheimer, enfermedad de Parkinson, accidentes, drogadicción, entre otras más que se presentan en el día a día.

Contribuir a la medicina es de suma importancia, ya que cualquier aporte de investigación que sea concreto y centrado, nos ayudará a poder tener un buen desarrollo y avance en contra de las enfermedades y la relación médico-paciente.

LA ANTROPOLOGÍA EN LA FORMACIÓN DEL MÉDICO GENERAL

El médico general debe desarrollar y perfeccionar sus conocimientos en los contenidos antropológicos que contribuyan la formación científica y humanista en el médico general. Esto para poder tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de calidad.

El estudiar al ser humano implica estudiar una unidad muy compleja, holística y multidimensional, pues en el organismo influyen los factores biológicos, sociales y culturales.

El científico **Edgar Morin**, expresa que “para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica”.

Vygotsky, menciona otra teoría sociocultural que resulta importante donde menciona que el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera **Cole**, expresa que “la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción”.

Existe una teoría biocognitiva, donde se afirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura, esta teoría es expresada por Martínez.

Durante la formación del médico general se requiere una visión antropológica, es por eso que varios autores abordan estas visiones.

Beldarraín es un investigador que aboga por la antropología médica en la formación profesional como una disciplina académica y como un campo científico capaz de aportar los

conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, pues esto los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional.

La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades.

De igual forma el ser humano por ser tan complejo se requiere para su estudio un conjunto de orientaciones didáctico-metodológico-interdisciplinarias, además de profesores con un conocimiento integrador. Principalmente el médico general, durante su proceso de formación necesita integrar los conocimientos antropológicos y médicos, para lograr una mayor comprensión, también tener una visión holística, para desempeñar y brindar buena información y solución a los problemas de salud del individuo, la familia o la comunidad, siempre presentando un enfoque integral para dar buen servicio, de calidad y preciso.

Los modos de actuar también tenerlos en cuenta para un buen servicio, siempre teniendo la comunicación de médico-paciente y entendiendo las diferentes ideas de los conocimientos antropológicos en su formación, esto con la finalidad de entender cada detalle que se presente durante sus consultas.

ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE PEDRO LAÍN ENTRALGO

Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta.

Laín menciona que “la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad”. En medicina Laín recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y lo que más concierne a su propia evolución intelectual la incursión del personalismo en la patología.

Tras la Primera Guerra Mundial abundaron los neuróticos en las clínicas más prestigiosas de Europa, constituyendo en el primer lustro de los 1920 entre el 25 y el 35% de todos los enfermos allí atendidos. La Guerra había hecho mella en la salud mental europea y el psicoanálisis había comenzado a ser tomado en serio, sensibilizando a los clínicos sobre la aparición de las neurosis.

Laín, menciona que la medicina en cuanto tal es un sistema de problemas y la antropología médica su solución.

Por eso entre 1945 y 1950, acomete el ambicioso proyecto de escribir una serie de libros sobre los problemas médicos más importantes el morfológico, el fisiológico, el nosológico, el terapéutico y el médico-social como preparación para su tratado sistemático de antropología médica.

Se menciona que la antropología médica viene y surge desde el trauma desde la Guerra Civil Española, esto solo confirma lo que Laín ha dicho, y es que nuestra actualidad histórica entera se caracteriza por su hábito a vivir la vida como crisis.

La crisis hecha hábito mental forma el punto de partida. El fin de la Antropología Médica para clínicos coincide con su principio, pues a la obra termina con la inquietud del médico actual como un inconformista frente al hambre, la guerra, la enfermedad, la contaminación y la injusticia total.

En nuestra formación como médicos generales debemos tener en cuenta nuestros principios, la manera de atender un paciente, entender las relaciones sociales que tienen aportar ideas como profesionales, siempre y cuando tengamos presentes las ideologías de cada paciente que podamos atender, la calidad de servicio que brindemos debe ser buena y satisfecha para el atendido.

Las ideas que se aportaron son de suma relevancia, poner en práctica los puntos que dejaron en la historia antropológica y aplicar las ideas, aportar nuestras ideas es aceptable, siempre y cuando se sigan los pasos para poder darle comodidad al paciente, recordar que atendemos enfermos y no enfermedades, brindar un servicio de calidad es la idea principal en nuestra formación como médicos generales.

BIBLIOGRAFÍAS

1. Mar Medical Antropology Research Center, 1963. Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología médica.
2. Querts Méndez O. 03/Sep./2013. Facultad de Ciencias Médicas. Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.
3. Orringer Nelson R, 2008. Ars Médica, Revista de Humanidades. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y Teoría.